

# EL ECO TOLEDANO

DIARIO DE INFORMACIÓN

Toledo.—Año IV.—Núm. 749.

Fundador: ANTONIO GARIJO  
Redacción y Administración, Solarejo, 7, telef. 79.

Miércoles 25 de Junio de 1913.

## Lo que pasa en Marruecos.

Inútil sería que quisiéramos prestar preferente interés á otro asunto que no fuese la guerra en Marruecos.

Ella absorbe, hoy por hoy, toda la atención pública. A su lado, toda otra cuestión resulta secundaria.

Ante el intrincado y difícil problema de la guerra, surgen opiniones diversas, y la opinión, á veces, se extravía, dando lugar á erróneos juicios y torcidas interpretaciones.

Obedece la causa de tal estado de cosas, en nuestro sentir, á la desorientación que en los asuntos de Marruecos padecemos la mayoría de los españoles.

Desconocemos, en primer lugar, el suelo, desconocemos después al principal factor; el marroquí. Y no sabemos tampoco las ventajas ó inconvenientes que esta guerra puede reportarnos.

Así no es extraño que las fantásticas y absurdas opiniones se manifiesten cuando de la guerra se habla ó escribe.

Otro punto ignoramos, quizás por causa de la ignorancia del primero, y este es la justa importancia de la actual campaña, y el por qué y consecuencia de ella.

Tampoco conocemos su desarrollo y la cotidiana marcha de las operaciones.

Todos los factores expuestos sería conveniente que los conociese al detalle la pública opinión, puesto que ella es la que ha de juzgar y sancionar los sucesos que se están efectuando en Marruecos.

Así es que nuestro anhelo es tan sólo ilustrar, en lo posible, á la opinión acerca de estas cuestiones.

A cuyo efecto creemos conducente el reproducir aquí un artículo que vemos publicado en el periódico titulado *Comercio Marroquí*, que se publica en Larache.

Tiene el artículo que á continuación transcribimos á hacer saber á sus lectores la verdad del problema marroquí.

A sus manifestaciones debe concederse excepcional valor, puesto que quien las escribió, por residir dentro de la zona de la actual campaña, ha de estar perfectamente impuesto en lo que dice.

Copiamos ya el artículo de nuestro colega, que dice así:

«Ha surgido la rebelión moruna simultáneamente en nuestra zona y en la de Tetuán. No se trata, pues, de un hecho aislado sino de una sublevación contra el nuevo estado de cosas, dirigida y preparada de antemano por el Raisuli. Al coronel Silvestre no deben haberse sorprendido los sucesos, porque los precedió el Raisuli fué una pesadilla de nuestro bravo coronel. Desoídos sus consejos, locanse las consecuencias.

No quiere decir esto que sin Raisuli seguramente el Mauser y el cañón, tan utilizados en esta zona, hubiesen hablado, que jamás pueblo alguno, por abyección que fuese, sufrió resignado la dominación extranjera; pero el problema que presentaría otro aspecto. Sin Raisuli otros serían los términos de la cuestión.

Planteadas ésta, encontrándose sobre el tapete, es cobarde pensar en su naturaleza. Sin medirla debemos afrontarla, pensando en nuestros recursos y en lo

fácil que nos ha de ser con ellos reducir á esos fanáticos capitaneados por un bandido insaciable que puso precio á la inactividad de los que hoy le siguen.

No es lo más importante conocer el origen de este levantamiento. Lo más interesante es que se apague el fuego en sus comienzos, y para esto, que se acumulen cuantos elementos sean precisos para sofocarlo al nacer.

Ocultar la verdad, poner barreras á su difusión por España, dificultar las informaciones periodísticas, es retardar la solución de un problema que se agravará tanto más cuanto más se tarde en acudir á resolverlo.

No deben tolerarse alarmas, ni exageraciones; pero á la Nación debe decirse la verdad, para que la conozca y para facilitar la acción del Gobierno. El País sabe que tenemos que cumplir compromisos internacionales y que no podemos retroceder. Si le decimos que aquí no pasa nada ó que no tiene importancia lo que pasa, ¿con qué derecho hemos de pedirle hombres y dinero?

Si por la Prensa periódica y por los organismos oficiales se llevase la verdad á España, difundiéndola, se ahorrarían mucha sangre, mucho tiempo y mucho dinero; pero si se prescinde de la colaboración de la Prensa, que es el órgano único para ponerse en contacto con las multitudes haciéndoles las entrañas, como vulgarmente se dice, cada peseta y cada soldado que salgan de España costará un conflicto al Gobierno.

Hay que ser sinceros. Hay que decir á España, con carácter oficial y por medio de la Prensa, que en estos territorios se ha iniciado un incendio, siendo preciso el esfuerzo del momento para sofocarlo y para que no adquiera incremento.

Los que han de aparecer responsables son los que tienen que meditar sobre lo que decimos.»

Dentro de unos días comenzaremos la publicación de un interesante folletín, escrito expresamente para nuestro periódico,

## FRANCIA

No se trata de una novela, sino de un estudio de la Francia moderna, debido á la pluma de nuestro colaborador.

PEDRO MORANTE

quien nos cuenta las observaciones por él hechas durante cinco años de vida francesa. Próximos á una alianza con la vecina república,

## FRANCIA

será de una palpitante actualidad. Los lectores de EL ECO TOLEDANO conocerán tal y como son los franceses, pues nuestro colaborador ha dado á su obra un sincero acento de verdad. Nuestros lectores están ya familiarizados con

PEDRO MORANTE

y creemos han de leer gustosos estas impresiones de un toledano en tierra francesa.

## NUESTROS POETAS

HOY...

Hoy que he visto tus ojos entornados fijos en mí, y ardiente tu mirada, he comprendido lo que en sí contiene la inmensidad de un alma...

ANTONIO MONROY.

## DEL AULA

### CULTURA AMBIENTE

«Cuando la convicción es un engaño, la persuasión es una perfidia», de tal deduzco esa preocupación que por el ideal existe en la juventud, cuya razón es la unidad bruta de un sistema, para exagerar lo que favorece y desfigurar lo que obsta. El dictamen severo de una razón clara, sesuda, austera, afirma no sin razón, que la ley del ideal no es otra, que su libertad de elegir con reflexión aquello que pesa fuera de la necesidad. Para esto, nada más sano que el conocimiento de esa doble naturaleza jurídico-moral para la que no hay restricción, como la materia propia de toda fuerza creadora.

Los muertos gobiernan á los vivos, harto se observa tan paradójico como fiel sentido; lo pasado irradia sobre lo presente, licuando los maduros frutos del ayer, para condensar su ascendiente en el ideal del mañana.

No se crea por esto en que tal influencia anónima, casi forzada, ha de ser árbitro testimonio de vida en el ideal; sería condenar á vejez prematura sus períodos de lactancia y virilidad; el ideal es niño que nace tal vez con la anemia, cruel herencia de sus padres que fueron; necesita pues pasar las crisis de su vida en orden á su formación y desenvolvimiento.

\*\*

Leyendo un periódico sueco que trata de paidología, hube de recordar más que quise lo por mi dicho no ha mucho en las últimas conferencias de la Federación escolar. Me refiero á la advertencia que me hizo el ilustrado catedrático Sr. San Román, sobre los procesos de la paidología en España.

Cierto que tan espinosa cuestión toma cada día nuevo carácter, como lo comprueba el mencionado artículo; en el se elogia la labor de Alemania por lo que respecta á estos estudios. Conformes hasta aquí; pero en la idea de hacer resaltar métodos y formas, llega á confundir lastimosamente el carácter práctico del problema.

Si se estudia al niño, no es según piensan los pedagogos alemanes, para adaptarle á método; algo más acertadas en este punto las ideas pestalozzianas, afirman la convivencia del ideal con una educación práctica, basada en las necesidades del medio social en que vive, para hacer de su razón, como decía

Huxley, un instrumento de lógica lucida y fría, cuyas partes estén en buen orden y tengan fuerza igual, semejante á una máquina de vapor, aplicable á toda especie de trabajo.

\*

Conceder hemos razón sobrada á quien cree que la naturaleza entra en pedagogía como el sufragio universal en política.

No se trate pues de combatir este principio, por el que según Diesterweg el hombre debe ser aquello á que la naturaleza le destina y esto se conoce en sus aptitudes. En efecto, diremos con Balmes, que un hombre dedicado á una profesión para la cual no ha nacido, es una pieza dislocada. Nada más cierto.

Sólo nos resta objetar con una pregunta. ¿Dónde está el medio que crea al ciudadano la posibilidad de desarrollar sus aptitudes y ejercitar su razón cuando, carente de medios propios, útiles á franquear el nivel de clases, no es sujeto de una educación liberal, amplia, que dé vida en su seno lo mismo al rico que al pobre?

TEÓFILO GONZÁLEZ CALATRAYA.  
Toledo, 20-VI-913.

## EL GAZAPO LITERARIO

—Ustedes, la generación joven, son unos eruditos á la violeta, superficiales, hueros y mundos de conocimientos sólidos. Es su ideal adquirir un ligero barniz de todo, no respetar nada, ir libando como incipientes abejas, en las flores de todas las ciencias, para elaborar una miel insipida é insustancial, en vez de sacar de una sola su esencia entera, fuerte y olorosa.... ¡Ah! en nuestro tiempo ya era otra cosa: consagrábamos nuestros esfuerzos á una exclusiva materia, y así podíamos profundizar, convencidos de que se necesita la vida de un hombre, amén de una atención y aplicación constantes, para llegar á saber algo de algo.

—Perfectamente, señor: esa es la eterna cantinela de todos ustedes, convertida hoy en uno de nuestros más lindos lugares comunes. Pero no me negará usted que este prurito, que hoy á todos nos acomete, de estirar los cortos años que se nos concede de vida, para salirnos de nuestra especialidad y robar en el cercado ajeno algunas ideas, muestra una insaciabilidad muy noble y fructífera.

¿Fructífera? No conoces otros frutos que la pedantesca manía de criticarlo todo, de echarlo todo abajo, de....

—Pues yo, en cambio, veo muy beneficiosos resultados. Vea usted, por ejemplo, la literatura, que es donde principalmente se refleja la mentalidad de un período. Tomemos un novelista de los

## Consultorio-Clinica Operatoria

DEL DOCTOR GARCÍA CAPPA

Fundada en el año 1906.

Cuesta de los Pascuales, núm. 8, telef. 210.—TOLEDO

### CONSULTA

de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, á cargo del doctor García Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso.

Martes y viernes: de 11 á 1 y de 2 á 5. En Madrid: todos los días (excepto los citados) de 2 á 5.—Santa María, 6, pral.

Se aplica el 606 y se inyectan tubercuinas.—Este Consultorio se halla abierto todos los días, de 3 á 4, para la curación de enfermos en tratamiento, á cargo de los Practicantes D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

### CONSULTA

de enfermedades de la matriz, vías urinarias, piel y sífilis, á cargo del Dr. Fernández Criado, del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos).

Todos los domingos: de 11 á 1 y de 2 á 5. En Madrid: todos los días, de 2 á 4.

Atocha, 66, 1.º

más admirados por los hombres de su época: *Fernán Caballero*....

—No me toque usted á esta joya literaria de nuestra nación. Hoy que todo se discute, que hasta el valor de Cervantes se pone en tela de juicio, respete usted, aunque sólo sea por galantería, á aquella señora, tan angelical en su vida como en sus obras.

—Sí, señor, muy angelical; conforme. Pero como hoy estamos en el secreto de que hasta los señores ángeles comían sus pifias, como los misereros humanos....

—Poseerá usted ese secreto: yo lo ignoro, afortunadamente.

—Yo no: he visto imágenes hechas por ángeles, que no las formaría el imaginero de menos inspiración.

—Bien; no entremos en teologías, ¿decía usted....?

—Decía que elijo á *Fernán* para comparar época con época. ¿Cree usted que en las obras de cualquier novelista actual se encuentran los gazapos que en las novelas de esa señora, á quien yo, por otra parte, leo con mucho agrado?

—No olvide usted que D.<sup>a</sup> Cecilia no era un erudito, sino una dama llena de despejo y de amor á España, cuyas costumbres, cuyo típico carácter, cuya hermosa habla popular quiso llevar á la novela, y lo llevó con aplauso de todos.

—Está usted trabajando por mi causa.

Si *Fernán*, con tan bellas disposiciones de ingenio y de ánimo—que soy el primero en reconocer y admirar—hubiera nacido en esta época, muy otras hubieran sido sus obras, pues hubiera aprendido á «vivir» lo que luego hubiese querido pintar. Si quería retratar la vida andaluza, se hubiera limitado, como se limitó, á estudiar el pueblo andaluz; pero si aspiraba á bosquejar la vida española, hubiera estudiado de cerca todas las variedades regionales. Ella conocía admirablemente el habla y las costumbres andaluzas; pues ¿qué necesidad tenía de apelar á otras regiones que no conocía, para infundir vida en sus cuadros? ¿A qué ese prurito de introducir personajes gallegos, por ejemplo?

¿No es dolor ver en medio de vivísimos y animados coloquios, llenos de frescura y espontaneidad, las peroratas de sus fingidos gallegos? Páginas enteras llenas de una jeringonza ininteligible que ella diputa por dialecto gallego, aunque los habitantes de la bellísima región abrirían la boca y se quedarían en ayunas, si alguien les hablase en esa jerga. Pues bien; señor, hoy ninguno de los que novelan tiene el candor de creer que con cambiar las óes en úes y calzar un «ño» á cada palabra, habla una lengua.

Y eso, que sólo es una muestra, puede extenderse á todo, y, pensando con calma y sin prejuicios, habrá usted de convenir en que hoy se hila más delgado. Hoy no dedicamos nuestra vida entera á aprender Humanidades, bajo la férula de un dómíne, pues poseemos métodos más racionales que nos lo facilitan y acortan la tarea; pero los que á las letras se dedican conocen las principales lenguas modernas, conocen lo más saliente de la literatura universal, conocen cuanto es conveniente saber de la masa general de ciencias, aprecian los encantos de las bellas artes, y cuando llega la hora del «...in pulverem reverteris» se van con la satisfacción de haber sabido sacar al vivir el jugo más sabroso.

¿Se convence usted de que, si es muy bello eso de decir que la vida toda de un hombre debe consagrarse á una sola cosa, es mucho más bello decirlo...y hacer lo contrario?

—No, señor; no me convengo. Sigo encastillado en mi opinión.

—Y yo en la mía. Este será el fruto de todas las discusiones, mientras no desechemos esa intransigencia, que es una de tantas joyas como nos ha legado la sesuda generación de ustedes.

JUAN PROBO.

## Al correr de la pluma.

### SONADORES

Ayer murió en el hospital.

Esta mañana, bajo un sol de primavera que esparcía sus dorados rayos sobre la arena de la carretera y las copas de los árboles, acompañé su cadáver al cementerio. Único acompañante que rendía este postrer tributo.

*Sr. Secretario del Ayuntamiento de*

Por el ventanal de mi coche que lentamente seguía al entierro, veía desfilar, en aquella mañana del Abril madrileño, llena de luz y vida; grupos de gentes que iban y tornaban en distintas direcciones. Obreros que abandonaban el trabajo para yantar sentados en el suelo, acariciados por un rayo solar; vendedores ambulantes, que, con voz chillona, pregonaban diversas mercancías, varios chiquillos que jugueteaban descalzos, harapientos, perseguíanse unos á otros y reían con esa risa ingenua, infantil, desconocedora de pesares y miserias....

La palabra pausada y ronca del cochero, intentaba vanamente animar al pobre potro, que, acostumbrado á tales andanzas, seguía cabizbajo el monótono paso.

Una moza, que, sentada á la puerta de vieja casaca, canturreaba una copla popular, dirigió sus ojos á los míos, contemplándome breves instantes con pesarosa mirada. Tal vez su corazón joven, ajeno á todo dolor, sintiera en aquel momento la melancolía de la realidad que su mocedad hizo que nunca comprendiera.

....¡Realidad!... Hé aquí la palabra que obligó á mis pensamientos á girar en torno de la figura del desdichado que caminaba delante.

Era un señor, un iluso que todos conoceríais; era el bohemio de siempre, era el muchacho pálido, de raída vestimenta y sucio sombrero, de cabellos largos y semblante triste, era el que muchas veces seguramente se os habrá acercado á pedir os por favor una cantidad para comer ó para poder dormir en aquella noche fría y lluviosa en la que cruzan los transeúntes envueltos en amplios abrigos camino de un techo cobijador y una cama blanda y caliente....

Era un soñador y por soñador abandonó la vida pueblerina despreciando consejos del padre y lágrimas de la vieja. Llegó á la capital ansioso de luchas, deseoso de glorias, llevando como único medio, como única defensa, un montón de cuartillas escritas abandonadas en el bolsillo de la americana.

Y luchó, luchó mucho; pero fué lecha pobre, lastimera, por el medio de vida, no por el ideal.

Vivió la vida bohemia, esa vida bohemia tan alegre, tan atractiva en libros; tan triste, tan amarga en la realidad.

Alternó con otros, tuvo amigos, pero siempre se quedó solo cuando llegó la noche.... ¡Horrible soledad, en la noche invernal!... El cuerpo aterido, el caminar lento, sin rumbo determinado, sin una idea fija... ir y tornar, detenerse un momento, volver, cruzar, para caer por fin, á los albores de un pálido amanecer, sobre un banco público, inclinándose debilmente la cabeza, cerrando los ojos y llegar hasta él un dulce ensueño, una divina quimera, un conjunto bello, ideal de sonoras estrofas que su fantasía produce y rima.

A tan pesaroso existir sucumbió el cuerpo después de una lucha horrible, penosa, hartó resistió, no pudo más y, rendido, maltrecho, cayó á las puertas del vestuto edificio y agotadas sus energías vitales.

La resistencia física cayó vencida por el ideal, por el mañana glorioso, por el porvenir risueño; vencido fué el cuerpo cuando en su corazón reinaba la más ardiente esperanza, cuando su alma acariciaba la más bella ilusión, cuando en su intelecto tejíanse poco á poco las más bellas quimeras.

Y vencido, cayó en el rincón obscuro del hospital silente, lanzando un gemido de protesta, un grito de rebelión contra la muerte; pero era ya tarde, muy tarde para la materia fisiológica.

¡Pobre amigo!... ¡Pobre soñador, ¿por

qué no buscaste el medio para llegar al fin!... Tal vez por eso, por ser demasiado soñador.

Y por ser demasiado soñador, no me rece inculparle por su vida.

No fué él, fué su fantasía, su alma, que quiso habitar en un mundo idealizado, sin saber que en ese mundo hay un conjunto de seres que se nombra «sociedad», conjunto muy prosáico, tan prosáico, que á veces es ruín.

Lo desconocía lo mismo que lo desconocéis vosotros, jóvenes soñadores que paseáis vuestra vida bohemia entre alegres esperanzas y bellas ilusiones. Parad un poco, deteneos un momento en vuestra carrera, y observad que hay en la vida un puntito negro, muy negro, que se llama realidad.

Refrenad vuestra fantasía; buscad el medio vulgar para el fin glorioso; el presente mezquino para el mañana libre y risueño.

Hacedlo, soñadores, hacedlo.... por que es muy triste acompañar el cadáver de un amigo en una mañana primaveral en la que todo es vida y luz y flores.... y canta una mozuca.... y unos niñosríen....

RAFAEL SOLÍS

Se han puesto á la venta, en la Imprenta Moderna, los nuevos estados impresos para la formación de las relaciones de juicios de faltas y por infracción de la ley de caza que mensualmente han de formar los jueces municipales.

Antonio Garijo, Comercio, 12.

## EN SOCIEDAD

Con motivo de celebrar ayer sus días D. Juan Moraleda y Esteban, fué muy felicitado. Por la tarde reunió en su casa á muchas de sus amistades, las que fueron obsequiadas con esplendidez por su distinguida señora y por su encantadora hija María, que hacían los honores.

En la Corte contraerá matrimonio el día 30 del presente mes el ilustrado capitán profesor de la Academia de Infantería, D. Manuel Lloret, con la distinguida Srta. Dolores López Avellaneda.

Por reciente luto del Sr. Lloret, la boda se celebrará en familia.

Desde hace días se encuentra en Toledo la distinguida Srta. Amalia García Pérez; el objeto de su estancia en ésta, es el pasar una temporada con su hermano D. Antonio.

También se encuentra en esta ciudad con su monísima hija María Isabel, la distinguida señora de Pérez Caballero.

### Se trata de un suicidio.

Hoy hemos recibido informes directos del suceso ocurrido anteayer en Villaseca y del que dimos ayer cuenta á nuestros lectores.

Por un testigo, que casualmente presenció el hecho, se ha comprobado que la infortunada joven llamada Petra Herrero Expósito se arrojó por sí misma al río en el sitio denominado de *Aceca*.

Seguidamente se realizaron, por varios individuos provistos de barcas, inauditos esfuerzos hasta conseguir extraer el cadáver, del que se incautó el Juzgado.

Se cree que la desgraciada joven se arrojó intencionadamente, aunque se desconocen los móviles que á ello la impulsaran.

*Nota de redacción.*—No se devuelven los originales, se publican ó no.

## DOS JÓVENES Á GOLPES

Continuamos igualmente que hace ya bastantes días. Raro es el día que no tenemos necesidad de tomar la pluma para relatar á nuestros lectores algún drama conyugal ó episodio acaecido entre mujeres.

Hoy ha sucedido uno de estos últimos entre dos sirvientes y en la calle de Martín-Gamero.

Próximamente á las siete de la mañana se encontraron, en una pollería de las establecidas en dicha calle, dos jóvenes llamadas Victorina y Brígida, ambas naturales de Bargas.

Entre ellas existían algunos resentimientos personales que se suscitaron al hallarse vis á vis. Según hemos podido averiguar, esta última se ofendió porque aquella, que es bastante agraciada, la calificó de fea. Con este motivo, y tras vivísima disputa, se fueron mutuamente á las manos, entablándose una lucha á trompazos con las cestas de que iban provistas. El género que en ellas conducían rodó por los suelos, y á la refriega púsose fin, gracias á la pronta intervención de algunas personas que separaron á las contendientes.

## Sucesos en la provincia.

### EL AMOR Á LOS PÁJAROS

Sin duda mal entendido por el vecino de Mora Francisco Gómez del Purgal, hizo que el 22 pasado se dedicara á destruir nidos por el campo.

La Guardia civil le sorprendió en esta bárbara operación, denunciándole ante el Juzgado.

También otro vecino de Santa Cruz, llamado Vicente Navarro García, se ocupaba en el mismo día en disparar á los pájaros sin provecho alguno, cuando llegó á su presencia la Guardia civil que le intervino la escopeta y remitió al Juzgado el correspondiente atestado.

### BUEN BANQUETE

De una casa de su propiedad, le trajeron al vecino de Consuegra, Tomás Palomino, una cabra, en la noche del 22 pasado.

Los *cacos* saltaron los tapias del corral, para realizar su hazaña.

Denunciado el hecho á la Guardia civil, ésta practicó activas gestiones, que ayer dieron por resultado la detención de tres individuos, Sixto Lomas Cámara, Ludero Roco Ballesteros y Silvestre Rey Pisulero, vecino de dicha villa.

Al ser detenidos confesaron su delito manifestando que la cabra hurtada, se la habían comido el día anterior en la casa del primero.

Los tres pasaron detenidos ante el Juzgado respectivo.

### INFRACCIÓN DE CAZA

Por la Guardia civil, ha sido denunciado Saturio Fernández García, vecino de Segurilla, sorprendido cazando con una escopeta que le fué intervenida.

También ha sido denunciado, el vecino de Santa Cruz del Retamar Angel García y García, por conducir una escopeta sin licencia para su uso.

## CENTROS OFICIALES

### Diputación provincial.

#### SESIÓN DE COMISION

DÍA 23

Se celebró bajo la presidencia del Sr. De Lara, asistiendo los Sres. Torremocha, Montalvo, Feito, López y Hesse, tomándose los siguientes acuerdos:

1.º Conceder un mes de licencia que solicitan los empleados, D. Nicanor Nieto,

D. Francisco Alcubilla, D. Angel Moreno y D. Santiago Relanzón.

2.º Informó favorablemente la aprobación definitiva de las cuentas municipales de Pantoja y San Pedro, correspondientes á los años de 1908 á 1912 y 1904 y 1905, respectivamente.

3.º La aprobación y pago de las cuentas del Hospital de dementes mayores y menores, importantes en la suma de 6.778,09 pesetas y 46,40 respectivamente, correspondientes al mes de Mayo.

4.º Idem id. las del Hospital de la Misericordia importantes en 5.141,88 pesetas, las mayores y 182,25 las menores, del mismo mes.

5.º Idem id. las del Establecimiento de Reunidos, importantes en la cantidad de 15.455,97 pesetas, correspondientes á igual mes que las anteriores.

6.º Concedió 50 pesetas á José Montoro, vecino de Villatobas, para tomar aguas medicinales.

7.º Se aprobó el presupuesto de obras necesarias en el patio llamado de militares del Hospital de la Misericordia, importante en la cantidad de 787,60 pesetas, y que se celebre por subasta la adjudicación de las obras el día 8 de Julio próximo.

8.º Autorizar al señor administrador del Manicomio para dar un extraordinario á los acogidos el día de la Visitación en igual forma que en años anteriores.

9.º Que cesare el actual carpintero Gabriel Sánchez en las obras que en lo sucesivo se realicen en el Hospital de la Misericordia y que quede sólo para las obras que se ejecuten en el Palacio de la Diputación.

10. Nombro carpintero del Hospital de la Misericordia á José Segovia, y del Establecimiento de Reunidos á Modesto Vera.

**Ayuntamiento.**

Para la sesión de esta noche, en segunda convocatoria, figura el siguiente orden del día:

1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.

2.º Moción del Sr. Cano relativa á la baja del precio del pan.

3.º Renuncia del cargo de cuarto teniente de alcalde, de dicho Sr. Cano.

4.º Informe de la Comisión cuarta en la instancia del señor director del Colegio de María Cristina, solicitando una parcela de terreno en el Cementerio.

5.º Otro de la misma proponiendo el nombramiento de buzos y suplentes, á favor de los individuos que se expresan.

6.º Instancia de D.ª Leocadia Ruedas solicitando licencia para colocar en Sallont, un puesto de bebidas.

7.º Instancia de D. Cándido Martín, solicitando licencia para instalar casetas con destino á baños públicos.

**Instrucción pública.**

Se han pasado á informe de la Inspección de primera enseñanza los presupuestos adicionales formados por los maestros D. Basilio Sánchez, de Almorox; D. Patricio Puebla, de Quismondo; D. Antonio García, de Illescas; D. Mariano Madrigal, de Lominchar; D. Valentín González, de Yuncos; D. Eduardo Amor, de Madridejos; D. Julián Pecharromán, de Quero; D. Nicanor Agudo, de Cebolla; D.ª Ana Diaz, de Esquivias; D.ª M.ª Burriel, de San Martín de Pusa; D.ª Angeles B. Rodriguez, de Calzada de Oropesa; D.ª Milagros Zubini, de Oropesa; D.ª Elena Mestre, de La Estrella, D.ª Eusebia Pillado, de Moncejón; doña Tomasa Peite, de Polán; D.ª Felicia de Rojas, de Carmona, y D.ª Micaela Rodríguez, de Val de Santo Domingo.

Se han remitido á la ordenación de pagos del Ministerio, las nóminas del

presente mes, correspondientes al Magisterio de esta provincia.

Ha vuelto á encargarse de su escuela la maestra de Cedillo, D.ª Alicia del Río.

La maestra de Almendral, D.ª Fuenclisa Latre, ha sido incluida en el art. 171 de la ley de Instrucción pública.

**Información de Madrid.**

**Conferencia telefónica.**

(De nuestro corresponsal.)

A las cuatro de la tarde.

Esta mañana se han recibido en el Ministerio de la Guerra un extenso telegrama oficial del general Alfau, el que ha sido facilitado á la Prensa.

En él da amplios detalles el comandante general de Tetuán al ministro de la Guerra.

Dice Alfau, que el objetivo de la operación era en consonancia de cuanto se había acordado en conferencias anteriores, ó sea evitar en lo posible la concentración de núcleos enemigos que podían muy fácilmente intentar algún golpe en nuestra extensa línea de influencia.

A este plan respondían las operaciones de estos días y las que en lo venidero las circunstancias exijan.

Todas ellas tienen por objetivo causar quebranto al enemigo.

(Por el estado de la línea nos vemos obligados á suspender la conferencia, por no ser posible seguir entendiéndonos con nuestro corresponsal.

Sin embargo, nos fué dable ordenarle nos telegrafíara, y á pesar de retrasar la salida del número, aún no hemos recibido telegrama alguno.

Si tuviésemos noticias, las daríamos al público en los sitios de costumbre).

**Estación Meteorológica**

del Instituto general y técnico de Toledo.

Observaciones del día 25

	Ocho de la mañana.	Centro de la tarde.
Barómetro, en m/m.....	718.1	716.6
Temperatura C.º.....	27.4	35.8
Humedad %.....	35	10
Viento. { Dirección.....	NE	O
{ Fuerza (de 0 á 9).....	2	5
Lluvia ó nieve (litros por metro cuadrado).....		
Estado del cielo.....	Dspjd.º	Dspjd.º

Temperatura máxima..... 36,4  
Id. mínima..... 22,4

Tiempo caluroso.

**NOTICIAS**

El próximo domingo se celebrará en Talavera una corrida de novillos toros.

Los espadas Luis Mauro y Francisco Miranda se las entenderán con cuatro cornúpetos de una acreditada ganadería.

Lo indispensable para las bicicletas, motocicletas y automóviles «PERMANITE».

Conserva los neumáticos y evita los pinchazos, precio, 3 ptas. caja.  
De venta, A. Garijo, Comercio, 12.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Huecas dotada con el sueldo de 1.000 pesetas é iguales con el vecindario.

Cuentos y anécdotas de toros, por Leopoldo Vázquez; precio una peseta.  
Librería de A. Garijo, Comercio, 12.

También está vacante la titular de Mesegar,

con 750 pesetas de sueldo y las iguales con el vecindario, que producen hasta 1.500 pesetas.

**BALNEARIO DE LIÉRGANES.**—Únicas aguas que curan los catarros de la laringe, bronquios y pulmón, la predisposición á ellos y á la tisis; indispensables á los oradores y artistas de teatro.

Por causa de no poder cimentar sobre la plaza de Padilla, lugar á donde iba á ser construido el pabellón para la clínica de urgencia, ésta será instalada probablemente en el local que ocupó el Laboratorio municipal en las bovedillas del Ayuntamiento.

Feliz invención ha sido la del autor de la «Piperazina doctor Gran», pues ella resuelve la curación de los padecimientos artríticos como arenillas, mal de piedra, reuma, cólicos nefríticos, gota, ciática, neuralgias, etc.

El Colegio de practicantes de esta capital ha celebrado hoy Junta general para dar posesión á la nueva Junta directiva nombrada en la última sesión.

**SECCION RELIGIOSA**

*Santos de mañana 26 de Junio.*—San Juan, San Pablo, San Pelayo y San Virgilio.

**CULTOS**

Las Cuarenta Horas en la parroquia de Santiago Apóstol.

*Parroquia de Santo Tomás Apóstol.*—Solemne Novenario á Nuestra Señora del Monte-Sión. A las ocho. Misa cantada y Novena; por la tarde, á las siete, Exposición, Estación, Sermón, Plegaria y Novena, concluyéndose con Motetes, Santo Dios, Reserva y Salve.

Predicará D. José López de la Llave.

*Convento de Santa Ursula.*—Solemne Novenario á Santa Rita de Casia. A las siete de la mañana, Misa rezada; á las ocho y media, Misa cantada y Novena; por la tarde, á las seis y media, Exposición, Estación, Sermón, Novena y Reserva, terminándose con los Gozos, Antifona y Oración de la Santa.

Predicará todo el Novenario el R. P. Fr. Angelo, del Purísimo Corazón de Maria, subprior de los Carmelitas Descalzos, de esta ciudad.

**LIBROS Y REVISTAS**

Augusto Martínez Olmedilla, el escritor psicólogo y sutil, que con más razón que ningún otro podría llamarse «el novelista de las mujeres», publica esta semana en *El Libro Popular* una novela titulada «El bisnieto del héroe», que es un acierto de exposición y de verdad.

Con decir que aparece en la colección de *El Libro Popular*, la revista sería y prestigiosa sólo abierta á las obras, inéditas siempre, de los consagrados á los que con justicia merecen serlo, esta hecho el elogio de la novela de Olmedilla. Pero habrá que decir, sin embargo, que el notable escritor, recogiendo un trozo de vida, que pasó junto á él, seguramente, ha escrito una fábula admirable en que descubre el alma femenina.

En el próximo número de *El Libro Popular* aparecera «El niño judío» novela del ilustre dramaturgo catalán Angel Guimerá.

**El Explorador**

Revista oficial de la asociación patriótica de los

**EXPLORADORES DE ESPAÑA**

(Boy-scouts españoles)

Editado por el Comité directivo nacional.

Se ha puesto á la venta el segundo número.

Precio: 15 céntimos.

En Toledo pueden adquirirse ejemplares en la imprenta de este diario, Comercio, 12.

Suero antidiftérico.—Suero antistreptocóccico.

Suero antimeningocóccico.—Suero antitetánico.

Suero pneumocóccico.—Tuberculina para diagnóstico.

Jarabe infalible contra la tos ferina, 1 peseta frasco.

Farmacia de CARLOS DUQUE, Tornerías, 16 y 18.

**EN LA CASA**

titulada de «San José», en el PASEO DE LA ROSA

**SE ARRIENDAN**

ocho viviendas, separadamente ó juntas, si conviniera; tienen agua abundante.

Para tratar: D. José de los Infantes, Belén, 13 (Confitería).

**¿Queréis** adquirir máquinas de escribir á

plazos, nuevas y de ocasión, de todos sistemas y modelos? ¿Necesitáis accesorios para las mismas? ¿Os falta administrador para vuestras fincas? ¿Deseáis obtener un capital en un corto número de tiempo?

Dispuesto estoy siempre á serviros en todo cuanto pueda.

No olvideis que me encargo en la instrucción de expedientes para ingreso en los Establecimientos benéficos.

Antes de comprar maquinaria agrícola é industrial y cuantos útiles sean preci os para las mismas, pedid precios, condiciones y cuantos datos os hagan falta á **Francisco Mata**, Pascales, 8, Toledo.

(Los de fuera no se olviden mandar sello para contestar.)

**COMPRA DE CASA**

Se desea adquirir una en sitio céntrico.

Informarán en esta Redacción.

**SE ALQUILA**

la «Venta de San Antón»; espaciosas cuadras, con pozo y buen sótano.

Darán razón: Sixto Ramón Parro, 18, de diez á una de la tarde.

**PÉRDIDA**

de una pulsera de medallitas de santos, desde la calle del Locum á la plaza de San Agustín, núm. 2, en donde gratificarán al que la presente.

**Red Telefónica de Toledo.**

**ADMINISTRACIÓN**

La utilidad del teléfono está demostrada por el creciente desarrollo de tan importante servicio, aun en pequeñas poblaciones, que ya cuentan con tan beneficioso invento.

La *Red Telefónica de Toledo*, ya veterana por sus años de servicio, es sin duda la más económica y la que más facilidades ofrece para el abono. Un real diario, ó sean 750 pesetas de cuota mensual, instalación gratuita, sin exigir cantidad alguna como garantía de los aparatos, ni dinero en depósito para hacer uso de los servicios auxiliares, que son: conferencias urbanas, conferencias interurbanas, telegramas, telefonemas, sin contar los excelentes servicios que en todos los órdenes de la vida supone la rápida comunicación y propaganda, cada cual de sus asuntos ó negocios.

Creemos no haya red en España que resulte tan barata.

**TOLEDO**

Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo. Calle del Comercio, núm. 12.

Talleres electromecánicos de carpintería, tornería y ebanistería

**Jaime García Gamero.**

Plaza de Santo Domingo el Real, 4, y Hijos, 12, telf. 305.-TOLEDO

**Ventiladores Eléctricos**

de mesa, pared y techo, para el voltaje de la población.—También los hay adaptados á las redes de la provincia.

PÍDANSE PRECIOS

**Viuda de Eduardo Alvarez**

Comercio, 23 y 25, Toledo.

RELOJERÍA \* ÓPTICA \* MATERIAL ELÉCTRICO

Gutenberg, Imprenta Moderna  
Papelería y Objetos de EscritorioDE  
**ANTONIO GARIJO**

Calle del Comercio, núm. 12 — TOLEDO — Teléfono 89.

Modelación de Ayuntamientos y Juzgados municipales.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos.

Esquelas de defunción desde 6,50 el 100.

**Camas doradas.**

Fabricación especial.

Lo más moderno.—Lo más elegante.—Lo más barato.  
Inmenso surtido.—Precios de Fábrica.**Nicasio García**

34, Calle de la Cabeza, 34.—MADRID

Este acreditado fabricante pasará por esta ciudad los días 10 y 11 de Junio.

Las personas que tengan que restaurar ó modificar cualquier trabajo concerniente á este artículo, pueden pasar los avisos á la Ferretería de D. Daniel Bruno, Comercio, 37, Toledo.

**BAÑOS DE LEDESMA**

(A 25 kilómetros de Salamanca.)

Manantial en los Baños, Aguas Hiperternales de 52° de temperatura; sulfúricas primitivas. «FUENTE DEL MÉDICO». Sulfurado-cálcica fría. 200.000 litros de agua por día; Médico Director: D. Hipólito Rodríguez Pinilla, Catedrático. El crédito mundial de estos Baños y sus éxitos explícitos y explicados por los especialistas, son ya del dominio público.

Temporada oficial: De 1.° de Junio á 30 de Septiembre.

Indicaciones principales: Medicamento Específico del Reumatismo Poliarticular, de los músculos y de las vísceras. Gota crónica. Neuralgias. parálisis periféricas y centrales. Dermatitis herpéticas y neuro-ártríticas. Várices. Ulceras atónicas.

**ARAQUE: Calzado económico.**  
Araque: Calzado de lujo. Araque: Alpargatas.  
Comercio, 30.—TOLEDO.—Solarejo, 10 y 11.

EL ECO TOLEDANO se vende al público en la calle del Comercio, número 12, al precio de 5 céntimos número corriente y 10 atrasado.

**Faustino Vega**

RESTAURANT

Carrío Rey, 2.—Tel. 20  
TOLEDOEspecialidad en asados,  
perchicos y paellas.

Precios económicos.

En la Redacción

de este periódico se admiten ESQUELAS DE DEFUNCIÓN, para insertarlas en el día, hasta las tres de la tarde.

**Grandes novedades****Sellos de caucho y metal.**

Se admiten encargos en la librería de Antonio Garijo, Comercio, 12.

Se sirven los pedidos á los seis días de hacer el encargo.

**Sucesores de A. Jiménez**

BANQUEROS

CASA FUNDADA EN 1840

Sucursal en Toledo: calle Nueva, núm. 46, telf. 41.

Negociación de letras sobre todas las plazas de la península y principales del extranjero.—Compra y venta de Fondos públicos y Valores industriales.—Cobro de cupones y documentos de giro.—Compra y venta de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros.—Cuentas de Crédito.—Giros y cartas de Crédito.—Cuentas corrientes con interés de 3 por 100 anual.—Préstamos con garantía personal, Hipotecaria y toda clase de valores públicos.—Depósitos.

Caja de ahorros.

Se admiten imposiciones desde una á diez mil pesetas, devengando el interés de 4 por 100 anual y con la facultad de ingresar cuando se quiera y poder retirar en el acto parte ó el todo de lo impuesto.—Horas de Caja: de 9 á 2 y de 3 á 6.

**BALNEARIOS  
TERMAS MATHEU Y SAN FERMÍN**

Alhama de Aragón.

Su nuevo propietario, D. Ramón Pallarés y Prats, pone en conocimiento de los señores Médicos y del público en general, que dichos Balnearios han sido notablemente reformados, dotándolos del confort que exigen las necesidades modernas, habiendo instalado también ascensores para los pisos y galerías de baños, y calefacción central. La bondad, riqueza y abundancia incomparable de sus aguas, su famosa cascada, mejorada especialmente, su gran lago, su deliciosa temperatura y hermosos jardines, convierten en una estancia ideal.

Muy indicados para el tratamiento del reumatismo en todas sus formas, y particularmente en el articular, subagudo, nervioso y muscular, así como de las predisposiciones catarrales, neurasténicas y reumáticas. Como sedantes en bebida á las comidas, es la mejor agua de mesa.

A cuatro horas y media de Madrid en trenes rápidos.

Para detalles en su domicilio: Bolsa, núm. 2 (antiguo edificio de la Bolsa), Madrid, ó en Alhama de Aragón, dirigiéndose á la Administración Termas Matheu y San Fermín.

**Sastrería de Bravo**

Comercio, 44.—TOLEDO

El dueño de este establecimiento anuncia á su distinguida clientela y al público en general, haber recibido nuevo surtido en trajes y gabanes para la presente temporada. Visiten los escaparates de esta Sastrería y verán gusto en los géneros y economía en los precios.

**Oposiciones á Hacienda.**

40 plazas con 2.000 ptas.

(Convocadas Gaceta 28 Mayo último, para bachilleres, maestros normales ó superiores y profesores ó contadores mercantiles.)

Preparación teórico-práctica por don Enrique Adame y D. José Hernández, oficiales por oposición de la Intervención de Hacienda de Toledo.

Las clases darán principio el día 15 de Junio.

Dirección: Campana, 4, ó Pozo Amarigo, 26, de cinco á siete.

**Academia Madariaga.**

Preparación para Carreras Militares é Ingenieros Industriales.

Relación de los alumnos ingresados en la convocatoria de 1912, en las diferentes Academias militares:

Infantería.....	61
Artillería.....	4
Intendencia.....	1

El próximo curso empezará el 1.° de Septiembre.

Puerta Llaná, 6, teléfono 103.

**La Agrícola Española.**

Sociedad anónima de seguros reunidos á cotización fija graduada.

Autorizada por R. O. de 25 de Abril de 1911, para operar en toda España, á cuyo efecto tiene hecho el depósito que la Ley de Seguros previene.

Capital social suscrito:

1.000.000 de pesetas.

Capital desembolsado:

325.000 pesetas.

OPERA EN LOS RAMOS SIGUIENTES: Seguro de cosechas contra el pedrisco. Seguro contra la muerte y robo del ganado caballar, mular, asnal, bovino y especial de cerda, lanar, y cabrío, y transporte del mismo.

Domicilio social y Dirección: BARCELONA, Rambla S. José, 32, pral.

AUTORIZADO POR LA COMISARÍA DE SEGUROS

**NOMENCLÁTOR**

de los

pueblos de la provincia de Toledo  
á 0,50 pesetas

en la Imprenta Moderna.

**SEGUNDO DE LUCAS**

MAZAPÁN \* FIAMBRES

Zocodover, núms. 7 y 8.—TOLEDO